



Director-Gerente y Redactor principal
MANUEL M. BENIT

REDACTORES:
LUIS ALBERTO FALCONÍ G., Subdi-
rector, CÉSAR A. BARRIGA, ANGEL
A. COSTALES Y OCTAVIO MONCAYO

DIARIO INDEPENDIENTE

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
Veloz y Bolívar, esquina de la Plaza
"Maldonado"
Suscripción mensual \$ 1'00
Avisos y remitidos: precios convencio-
nales
No se publica los lunes
Para todo asunto relacionado con e-
ste diario, dirigirse al Sr. Director-Geren-
te.
APARTADO NÚM. 44.

Año III

Riobam. — Ecuador — Miércoles 11 de Diciembre de 1918

No. 334

La actualidad mundial

[Telegrama]

Servicio especial para "LOS ANDES"

Guayaquil, diciembre 9.

El Kaiser y sus adeptos

De Londres comunican que, en esa metrópoli, se han recibido noticias, cada vez más alarmantes, de haber estallado una contrarrevolución a favor del ex Kaiser, acaudillada por el Príncipe Enrique de Prusia, quien trata de restablecerle en el trono a Guillermo II. El referido caudillo ha lanzado una proclama asegurando que representa los derechos de los Hohenzollern y no reconociendo otro jefe que el Kaiser, de quien dice haber recibido orden de reunir a los súbditos fieles a la monarquía.

Medidas represivas

La prensa pide el arresto de Enrique de Prusia, pero el Gobierno de Alemania hállase perplejo ante el movimiento y vacila, sin tomar resolución alguna.

Tráfico marítimo

En Washington, la Compañía «Ship Board» ha fijado, en cada buque de 3.500 toneladas, con casco de madera y construido para el tráfico en el Atlántico. Ahora desea vender a particulares la compra de un lote de cinco barcos, cuyo precio es de 675 mil dólares. «Ship Board» ha recibido ya numerosas propuestas de firmas extranjeras y nacionales.

El patriotismo chileno

En Santiago reina indescribible entusiasmo con motivo de la movilización de las reservas, que han sido llamadas al servicio con el plazo de 30

días. Los individuos no llamados al cuartel preséntanse voluntariamente para enrolarse en el Ejército y tomar las armas a fin de estar listos para defender la integridad de Chile. El patriotismo chileno está dispuesto a mantener en alto el honor de su bandera.

Cordialidad

chileno-boliviana

El Gobierno de Chile ha aceptado que Bolivia represente sus intereses en el Perú.

Corresponsal.

Al pasar de las cosas...

Política cuencana — Una ley que entrará en vigencia. — La Instrucción Pública y los religiosos del Azuay. — Los ediles de la Atenas ecuatoriana en aprietos.

Según lo puntualizado en un Decreto Legislativo, en vigencia, ningún ayuntamiento cantonal puede celebrar contratos, señalar subvenciones ni hacer erogaciones pecuniarias en beneficio de las comunidades religiosas, para el sostenimiento de institutos docentes, ya sean éstos de enseñanza elemental, secundaria o superior.

Así, pues, en enero próximo, los ediles cuencanos tienen que suspender, de hecho, la subvención de que gozan los Hermanos de las Escuelas Cristianas y otros religiosos que regentan establecimientos de Instrucción en la Capital del Azuay. Con tal medida, es indudable, que sufrirán un recio golpe los conservadores de esa ciudad, para los cuales no había llegado aún el momento de ceder el paso a la enseñanza laica, que es la única costeadada por el Estado.

Esé es el motivo principal, la causa de las causas, para el despecho de los presbíteros cuencanos. Ahí está el origen de la actitud hostil y franca-

PARA TI...

Quisiera embalsamar de mis penas el ambiente
Con aromas de nardo i perfumes de violeta,
Quisiera con celajes de tarde ya muriente
Teñir a mis amargas nostalgias de poeta,
Rimar en mis estrofas sonoras y vibrantes
El fuego que me abrasa con mis agudas penas,
Vaciar en cáliz de oro mis lágrimas cuemantes
Mezcladas con la sangre extraída de mis venas
I aromas i nostalgias i versos i ternuras
Enviarle a la que es causa de todas mis locuras.

C. Muirriaguí D.

mente revolucionaria del clero. Obedece al destetamiento de los señores de sotana la labor que, desde el púlpito y los confesonarios, están llevando a cabo contra las instituciones liberales, induciendo a las masas inconscientes a un levantamiento, porque, según la teoría de esos falsos discípulos de Cristo, es necesario hacer una guerra sin cuartel a los herejes. Y, claro, no hay herejía mayor que quitarles las cuantiosas rentas, indebidamente adjudicadas.

Por comunicaciones venidas de Cuenca, se sabe el pobre arbitrio a que han recurrido esos iracundos clérigos: han inventado la especie de que el Gobierno ha ordenado la expulsión de todas las comunidades religiosas y piden a los creyentes una protesta armada.

No es concebible siquiera, que persona alguna, de sentido común, caiga en la celada; ya no son los tiempos actuales para armar contiendas por cuestiones religiosas. Al pueblo trabajador poco le importan las declaraciones insustanciales de la gente de sotana. Los obreros, mejor que nadie, saben cuántas veces han sido miserablemente engañados y conducidos al sacrificio por el vil capricho de los que se instituyen en directores de la conciencia ajena, con el único objeto de explotar a la persona que cae en sus garras.

No hay, ni puede haber, peli-

gro alguno en esa necia propaganda y si anotamos el hecho es solo para demostrar los sentimientos de algunos clericales y sus pretensiones. Queremos probar, hasta la saciedad, que aquellos falsos ministros de la religión católica no observan la divina y purísima doctrina del Maestro, que es toda amor, toletancia, bondad y mansedumbre; sino que, apartánlo de su misión ejemplarizadora, pretenden mezclar la política con la religión, confundiéndola, perversamente, en un todo, para saciar mezquinas ambiciones.

Claro está que hay hermosísimas excepciones, sacerdotes virtuosos, que se imponen por sus merecimientos, haciéndose acreedores a toda clase de consideraciones. No nos referimos, en manera alguna, a los que ejercen su ministerio de una manera digna y elevada, no; declaramos que no somos clerófilos, antes bien, reconocemos que, en todo tiempo, aún en las épocas del terrorismo han habido sacerdotes modelos. Si existió Pedro Arbues hubo también Juan de Avila; si aquel se imponía por medio de tormentos y suplicios inquisitoriales, éste cautivaba corazones con su dulzura evangélica. El primero fué un verdugo, el segundo un verdadero apóstol.

En cuanto a los señores del Concejo de Cuenca están obligados a dar estricto cumpli-

REMATE DEL I PUESTO AL JUEGO

Pongo en conocimiento del público que, por disposición de la H. Junta Administrativa del Colegio Nacional 'Maldonado', el día sábado 21 del mes en curso, tendrá lugar la subasta del producto del impuesto al juego, en el portal de la casa Municipal, de acuerdo con las siguientes bases:

1a.—Este impuesto, según los artículos 2 346 y 2.356 del Código Civil, comprende el de todos los juegos de azar, aun el de cachito, poker, tresillo, etc.

2.—La pensión anual será la de mil quinientos sueres, en esta forma: mil sueres que corresponden al Colegio Maldonado y quinientos, a la Universidad Central de Quito, pagaderos por mensualidades adelantadas.

3a.—El remate tendrá fianza hipotecaria o personal a satisfacción de los comisionados de la Junta Administrativa del Instituto.

4a.—Una vez verificada la subasta, la persona que remata re el impuesto renunciará todo derecho a intentar, por ningún concepto, acción alguna contra el Colegio, y si lo hiciera, por el mismo hecho pagará una multa igual al doble de la pensión anual, la cual pasará a ingresar a los fondos del Plantel.

Son comisionados para efectuar el presente remate: el Vicerrector del Colegio, Dr. Eélix Flor M., el Procurador del mismo Establecimiento, Dr. Alberto Corral y el Sr. Colector D. Manuel M. Benítez.

Riobamba, diciembre 9 de 1918
El Secretario accidental

RAMON MONCAYO V.

Entre a su numerosa y distinguida clientela los siguientes artículos:

Abarrotes en general.
Abarrotes en general.
Fierro enlazado: Sartido completo.
Cristalería y loza: extenso surtido: confites y galletas finas
Vidrios: variedad de tamaños.
Ferretería: especialidad en tubos para cañería
Licres extranjeros: las marcas más acreditadas.
Aceites y grasas lubricantes.

Renovación constante—Precios reducidos

Son los deudores morosos que, de no cancelar sus deudas, dentro de 10 días fijos, serán publicados sus nombres irremediablemente.

Dirección postal: Castilla No. 91

Oct.—2

miento a las disposiciones legales; no hay evasivas que puedan hacer valer, a fin de eludir su deber. Respecto a las amenazas y anatemas de los fanáticos hay que recibirlos como si vinieran de la luna.
Por su parte el Gobierno ha manifestado que, pese a quien pesare y grite quien gritare, no vacilará ni retrocederá, tiene la resolución de impedir, a toda costa, que se violen las leyes de la República.

El señor doctor Baquerizo asegura que: una desobediencia menos es un sometimiento más. Luego..... no hay argumento en contra, que pueda valer.

LEALO

Vendo mi casa de dos pisos situada en la carrera Sucre, intersección Lizarzaburu: es recientemente construida, tiene agua, luz eléctrica, W. C. con buen desagüe y toda comodidad.

El que interese, diríjase al suscrito en su Joyería.
Segundo D. Vallejo.

El Dr. Vela Chiriboga ha trasladado su Oficina a la casa de la Sra. viuda de Castro, Carrera "Diez de Agosto", Cuadra No. 6.

NOV.—91 2118

ACCIONES NOBLES

En el No. 330 de este diario, aplaudimos de corazón el acto generoso con que el señor doctor Alejandro Salgado puso término al juicio de expropiación que sostenía con el Municipio Cartonal, por el cual éste trataba de obligarle a la venta de una extensión de terreno perteneciente a la hacienda del nombrado doctor, con el objeto de proceder a la ejecución de los trabajos ordenados por el Decreto Legislativo, expedido por el último Congreso, en orden a asegurar la conservación de la fuente de San Pablo y de la cañería que conduce el agua potable a esta ciudad.

Como ese acto de altruismo ha obligado el reconocimiento de esta sociedad, y, por tal motivo, también el nuestro, nos place recordar otro rasgo de desprendimiento del mismo doctor, que habla muy bien de su generosidad y nobles sentimientos, con los que ha sabido dar elocuentes pruebas de su afecto a Riobamba. Los datos los hemos tomado de dos escrituras públicas celebradas ante el Escribano señor Amador Pinto, de las cua-

les la primera tiene fecha de Julio 10 de 1901 y la segunda de Mayo 21 de 1903. Por aquella obligó el señor doctor Salgado su promesa de permutar la mitad de las aguas de Tactato, de su propiedad, con las de Yuyuccho, pertenecientes a la Municipalidad y por la otra cumplió su ofrecimiento.

Al efectuarse la permuta, se hizo constar que las aguas de la primera de las fuentes nombradas, objeto de la transacción, importaban \$1 346 y las de la segunda \$1 000; el exceso, o sean \$1 246, con más el derecho litigioso en la 16ª parte del volumen total de dichas aguas, cedió el señor doctor Salgado en beneficio de Riobamba, a la cual ama como a la patria de su adopción—dice la escritura—por cuyo acto patriótico y generoso la I. Municipalidad le ha otorgado un voto de gratitud.

Estos hechos se recomiendan por sí mismos y se hacen inútiles las palabras de encomio que ellos sugieren, limitándonos, por tanto, a dejar constancia de los aplausos de los a los merecimientos del señor doctor Salgado, por su patriotismo.

OTRA GANGA

Con facilidades para el pago, se ofrece en venta todo o por lotes una cuadra al lado situada a los costados de la plaza de San Alfonso, tiene muchísimos cuevalptos, ríspales y suficiente agua para la irrigación. Basta lindísima propiedad es adecuada para fabricar librerías.

Así mismo se vende una quinta situada en la parroquia de Licán.
Las personas que interese, pueden verse con el suscrito dueño, en su casa de habitación, situada en la intersección de las carreras Cristóbal Colón y Avacucho.

JOSÉ BUENO GARCÍA.

CERREMOS FILAS

La libertad prosigue su camino; y si bien sufre épocas de tristeza yendo por en medio de los abrojos y espinas que la superstición y la servidumbre de siglos hacen sangrar sus plantas, también tiene sus horas de esperanza, que son las horas en que se libertan los pueblos del fanatismo y de la esclavitud. Y la hora actual es hora de liberación. Vencidos, entre el cárdeno fulgor de los cañones y el estrépito del rodar de coronas, el despotismo y la tiranía, huyen desparvidos cual si la tierra les faltara bajo los pies: ¿de quién huían? ¿de la luz! que es paz y derecho, justicia y libertad!

He ahí la perspectiva de la Europa civilizada, que entre la desolación y el exterminio, levanta el estandarte republicano, proclama los derechos del hombre, y, sediento de libertad en todo y para todos, ahoga en sangre la fuerza de imperialismo y la divinidad de mitos con que se ha aherroja-

do la conciencia de las multitudes.

Y lo que sucede en la vieja Europa, acontece también en los pueblos de la joven América: en todas partes el Liberalismo sostiene los grandes combates de la idea. En muchos países ha triunfado—como en el nuestro—pero no se ha establecido, pues si en dos o tres años de rudo batallar conseguimos que triunfe la Libertad, en veintitrés aún no lo gramos fundar y consolidar los ideales del Partido Liberal. Y este debe ser el imperativo categórico de los liberales ecuatorianos.

Muchas libertades escritas están en nuestra Constitución y leyes, pero no están impresas en el alma de las colectividades. Entonces, ¿a quiénes corresponde el apostolado de la propaganda sino a los liberales que, convencidos de la verdad de sus principios, de la santidad de sus fines, anhelan el progreso de la patria, el bien de la humanidad?

Pero resulta que al segundo día del triunfo nos dimos a los cálculos de la ambición, y logramos el egoísmo lo que no pudieron el hierro y el fuego en mí: el resentimiento sembró el odio, y surgieron las fracciones. La división del partido liberal perdura; este es el hecho. Los trabajos de reorganización de nuestro eterno enemigo—el conservadurismo—se intensifica, día a día: tal es el peligro. En tanto los liberales permanecemos indiferentes, adormecidos, como tomados de espanto, recorriendo cada cual del compañero de la víspera.

¿Puede continuar este estado de cosas? Renunciaremos a la verdad y a la vida, a la gloria y a la libertad, para ir a la derrota, a lamentarnos en la sombra y el silencio con el remordimiento estéril e ignominioso de nuestras pueriles recuillas? Hemos cumplido ya nuestros grandes destinos patria con la patria y la historia? Es que acaso debe morir el partido liberal ecuatoriano?

No! Mil veces no!

Nos liga un pacto sagrado, un pacto de sangre, de la sangre de nuestros mártires que corrió a torrentes en Cuenca y Guayaquil, en Quito y Riobamba, en Tulcán y Loja: ellos nos empeñan a no dejar estériles sus enseñanzas y sus sacrificios. No es el caso el que nos impide: representamos un derecho, somos una fuerza, venimos en nombre de la democracia y tenemos una misión que cumplir, la que comportan los ideales de tolerancia y justicia, derecho y fraternidad, honor y patria.

Debemos vernos, reunirnos explicarnos, encender de nue-

vo el antiguo vivac; recontarnos para recordar a los Jefes y compañeros que han caído en el patíbulo, en el exilio, en la persecución, en la asonada y en el combate. Discutamos acerca de la doctrina, y como la hallemos una, dispemos con un abrazo fraternal la nuebecilla de pequeños recores; unámonos! Y para ello,—generosos de corazón—invuquemos la enseñanza del mártir y Viejo Luchador: *perdón y olvido!*

Camaradas de campaña, hermanos en el ideal, liberales e cuatorianos, en ningún campo podemos combatir. Cerremos filas por instinto de conservación, agrupémonos en torno del abellón rojo; y, por consecuencia, organicémonos para tener derecho a vivir como partido, reconciliémonos por patriotismo. Si esta es hora de liberación, comprobémoslo primero con nuestra unión.

Y aquí del grano de arena que aporta el "Círculo Liberal Azuayo" al edificio de consolidación del partido liberal ecuatoriano. A veces de pequeñas iniciativas surgen grandes sociedades: quiera la suerte que nuestro "Círculo" y esta hoja —que es su vocero—mantengan, por todos los medios a su alcance, la hegemonía de los liberales azuayos, y trabaje por conseguir la de los patriotas de Montalvo, Alfaro, Carbo, Moncayo, Arellano, Vargas Torres, Infante, Cueva, Ugarte y cien más adoradores de la libertad. No importa que la idea haya nacido en Cuenca: la libertad no tiene fronteras ni las ideas son patrimonio exclusivo de nadie.

Con este objetivo y propósitos, llevando la verdad por norma y la cultura como medio, pedimos un puesto en el periodismo nacional, al que saludamos con el respeto del que llega a última hora al sitio del combate, para intervenir en él con lealtad y franqueza. (Editorial de "La Unión Liberal", No. 1, Cuenca).

VICTOR MINO

Ofrece en venta un terreno en la carrera Veloz, bajo los tanques de agua potable, en tregro o por lotes, para promotores acercarse al establecimiento de Sastrería propiedad del Sr. Elias CARRILLO G.

Nov. 13-1918-1 mp.

DE GUAMOTE

—O—

Diciembre 9

Sr. Director de "Los Andes"

Ha tomado un notable incremento en esta plaza el consumo del plátano. Todas las semanas llegan procedentes de los pueblos de Bueay, Naranjito y Milagro algo así como

500 racimos que son vendidos en la estación del ferrocarril a consumidores y revendedores. Es muy consolador que en toda la sierra aumente cada día la afición al plátano y el consumo sea mayor, por que las plantaciones de bananos están reemplazando en el litoral los terrenos donde la peste del cacao está formando pampas; y si esta peste proviene, no de un microbio importado de Venezuela, como algunos suponen, sino de la desviación de las corrientes heladas del polo sur, el sucesor de nuestra *pepa de oro* tendrá que ser el plátano, cuya producción actual no es exagerada asegurar que no abastecerá ni al 10 % del consumo del país y ni al 2 del de el Exterior.

Ya que nuestra mala suerte nos va a privar de las plantaciones que formaban la base principal de nuestra riqueza agrícola, debemos sembrar plátano en todo terreno que lo produzca.

Muy digna de mencionarse es la empresa comercial e industrial "La Casa Española", que gira con una fuerte capital y va a terminar un hermoso edificio avaluado en algo más de \$ 25.000; posee una fábrica de prensar lanas que proporciona trabajo a 40 jornaleros y su gerente y socio, nuestro compatriota señor Alejandro Viteri Rites, a más de haber obsequiado bancas para la escuela de varones ha ofrecido \$ 1.000 para premios de ambas escuelas.

Personas altruistas y de patriotismo práctico como el señor Viteri merecen unánimes votos de aplauso.

Sigue la terrible tifoidea haciendo sus estragos entre los habitantes de esta población. Vuelvo, pues, a solicitar de esa Junta de Sanidad algo de creso para combatirla.

Enfermas con la peste reinante, están la señorita Zoila María Dávalos y 2 niñas del señor Próspero Romero.

El Corresponsal

EL MERCADO RIOBAMBEÑO
1918-noviembre diciembre-1918

Especial rebaja para la temporada

Licores extranjeros y del país, Confitería, Pastillas de menta, Cristalería en general, Juegos de porcelana, loza inglesa y hierro enlazado. Vidrios planos un variado surtido. Artículos de papelería Conservas finas. Aceite de comer en tarros chicos i grandes. Fideos surtidos. Fabulosos descuentos a los compradores por mayor en el almacén de **JULIO L. NAVARRETE**. Plaza "Maldonado", bajos de la casa Municipal

Agencia de "El Tiempo"

En la Administración de "Los Andes" se aceptan suscripciones a ese prestigioso diario guayaquileño

SALVITAE

LA HIGIENE INTERNA ES UNA PRECAUCION CONTRA LAS ENFERMEDADES

DEL mismo modo que un charco de agua estancada o una cañería de desagüe obstruida despiden gases ponzoñosos que amenazan la salud pública, el hígado inactivo, los riñones obstruidos o el vientre estreñido generan gases venenosos en el sistema humano que constituyen un peligro para la persona.

LA PERFECTA SALUD DEL CUERPO depende enteramente de la eliminación de las materias excrementicias que se acumulan en el cuerpo humano, y esto se logra fácilmente obteniendo la SALVITAE en la botica y tomándolo en un vaso de agua según las instrucciones dadas en el frasco.

Por ser la SALVITAE un solvente úrico, diurético y antiséptico urinario así como también un tónico laxante y antiséptico intestinal, estimula la acción del hígado, limpia los riñones, elimina de los intestinos todos los excrementos nocivos y la acidez úrica.

DE BABAHOYO

(Telegrama)

"Los Andes".—Riobamba.

Babahoyo, diciembre 10. Al mando del Capitán Sixto Ampuero, llegó ayer, procedente de Salitre, una escolta de Policía conduciendo a los presos Ignacio Negrete, Pedro Vargas, Venancio Silva y Pedro Arriaga, sindicados como autores del triple asesinato perpetrado en la madrugada del miércoles último en "Mapancillo", del Cantón Baba.

En las haciendas "Maravilla" y "Aurora", de propiedad de los señores Julio González y Telmo y Pedro Barbotó, se ha levantado la penada a los gritos de "Viva la libertad" y en actitud hostil han manifestado a sus patrones que son libres, según la nueva y sabia ley.

Para reducirlos al orden, se dirigió ayer el señor Intenden-

te y su Secretario a los expresados lugares, con el objeto de hacerles entender a los sublevados la mala interpretación de aquella ley.

Ha renunciado su cargo el Colector Fiscal señor Leonidas Larrea. Suenan algunos nombres para su reemplazo.

Figuran en la terna enviada al Ministerio respectivo, para el cargo de Rector del Colegio «Espejo» los señores Angel T. Barrera, Juan E. Verdesoto y Luis A. Andrade. Anhelamos que en mérito del talento e ilustración que adornan al señor Barrera, sea el designado para tan importante cargo.

Corresponsal

--Restaurant Max Linder--

Pongo a disposición del público en general y en especial de la juventud riobambena, un nuevo Restaurant que acabo de inaugurar en casa del Sr. Alberto Larrea Ch. situada en la esquina del Parque "Maldonado", donde se atenderá con prontitud y se servirá a cualquier hora, lunches, cenas de té cañí, chicolate, ponche, beakfast.

También se recibe comensales a precios módicos. Se permite jugar el cachito y pronto inauguraré el servicio de refrigeria. Recomendamos el esmerado servicio y el confort del establecimiento.

También hay reservado para familias.

JOSE LOIS ORTEGA (hijo).

Quito al día

(Telegrama)

LOS ANDES.—Riobamba

Diciembre 10

"La Nación" elogía al Círculo Militar por haber destinado la mitad de sus fondos a la instalación de un Hospital Militar, en esta ciudad. Dice también que el Gobierno ha hecho algo práctico entregando al doctor Villavicencio cinco mil sures para habilitar dicho hospital.

"El Comercio" sigue discutiendo sobre el contrato de la nueva planta eléctrica.

"El Día" califica de ilegal el reglamento de la Escuela Dental que prescribe que los alumnos posean el instrumental necesario, cuyo valor asciende a 500 sures.

Falleció ayer, víctima de tifoidea, el señor Héctor Miguel Pólit, estudiante de Medicina, cuando preparábase al éxito final de sus estudios; ha sido

**Lotería de Beneficencia Municipal
DE QUITO**

\$ 30.000 entre Suertes y Premios para el 25 de Diciembre.

El pago de los números de esta Lotería está garantizado por el Tesoro Municipal.

EL ADMINISTRADOR,
José Ricardo Boada Y.

URGENTISIMO

Para inmunizarse contra la terrible TIFOIDEA, los buenos facultativos aconsejan siempre el uso de la exquisita **AGUA MINERAL** natural del Inca.

Desconfíese de las imitaciones e impurezas de otras aguas
Nov. 29

muy sentida su muerte.

Hasta el día de hoy hay más de 270 tíficos en el Hospital Civil.

Hace pocos días falleció un niño aplastado por una roca; ayer dos niños han sido aplastados por un peñón de arena en el barrio de San Juan.

Alberto Negrete, alumno de la Escuela de Artes y Oficios, al cepillar una tabla en una máquina, perdió cuatro dedos de una mano.

Apláudese la campaña de "Los Andes" contra los avaros e inhumanos comerciantes que, en Riobamba, pretenden continuar explotando al pueblo como en el tiempo de la guerra; debería publicarse los nombres, a fin de que se conozca a todos esos enemigos del pueblo. Aquí, la baja de mercederías es notable.

Circuló el primer número de "El Nacional", periódico netamente conservador y de abierta oposición al Gobierno, al cual maldecido.

Corresponsal

C. E. Salvador

OFRECE AL PÚBLICO SUS SERVICIOS EN EL TRABAJO DE MANIFIESTOS, REPRESENTACIONES, SOLICITUDES, REMITIDOS, CORRESPONDENCIAS, DISCURSOS Y DEMÁS COMPOSICIONES LINGÜÍSTICAS, EN PROSA Y VERSO, Y ENSEÑA LINGÜÍSTICA, FILOSOFÍA Y CIENCIAS SOCIALES A JÓVENES ESCOGIDOS.

HORAS DE DESPACHO:

De 9½ a. m. a 2 p. m.;
" 4½ p. m. " 6 p. m., y
" 8 p. m. " 10 p. m.

Nuestras relaciones con Colombia

Interesante reportaje

Encontrándose en esta ciudad, de paso para la Capital colombiana, el ilustre juriscónsulto doctor Alberto Muñoz

Vernaza, a cuyo talento y actividad diplomática al frente de la Legación de nuestro país en Bogotá se debe el tratado de límites con el país vecino, creímos oportuno, al par de saludarle, oír de sus labios algunas declaraciones al respecto de ciertos tópicos de nuestras relaciones con Colombia.

Al recibir el saludo de "El Telégrafo" el doctor Muñoz Vernaza, deploró con marcada interés la salud quebrantada de su Director don José A. Castillo. Agradécimosle la atención y, amablemente, nos franqueó el reportaje cuyo extracto más o menos es el siguiente:

R.—¿Qué impresiones recogió de ese país durante su permanencia en Colombia?

Dr. M. V.—Colombia progresa visiblemente y lleva muy adelantada su magnífica obra de redención económica y comercial: el ferrocarril de Bogotá al Pacífico. Ha llegado a penetrarse prácticamente de las ventajas de la paz de la que ha disfrutado ya un período continuo de 15 años y acaba de salir airoso de una prueba delicadísima, la renovación presidencial que, en ciertos momentos, presentó caracteres arriesgados para la tranquilidad pública.

Colombia más que ninguna otra sección de América, está llamada a un brillante porvenir, por su situación topográfica sobre los dos Océanos, por su acceso al Orinoco y al Amazonas, y por la capacidad, energía, valor y patriotismo de sus habitantes.

R.—Los intercambios comerciales de los dos pueblos, están practicando con regularidad y beneficio para los países?

Dr. M. V.—El intercambio comercial entre el Ecuador y Colombia se efectúa con regularidad, de productos y manufacturas nacionales, con recíproco beneficio para los dos pueblos, especialmente los fronterizos.

R.—Sin embargo entendemos que el desarrollo de éstos es muy limitado, debido a los fuertes derechos de importación y exportación que se cobran por las aduanas marítimas, y talvez, los países ganarian con ampliar las libertades que concede el Tratado VALVERDE—IZASA por las terrestres, hasta las marítimas.

Dr. M. V.—La liberación de derechos en las Aduanas marítimas no sería por ahora ni posible ni conveniente, entre otras razones por falta de marina mercantil nacional que pudiera dedicarse exclusivamente al transporte de artículos y manufacturas nacionales. En la organización actual de las aduanas, el uso de navíos extranjeros dedicados al comercio general, el contrabando de mercancías del exterior, no podría evitarse y este haría imposible el intercambio de artículos exentos de derechos tal cual está establecido para la frontera terrestre.

R.—Y al respecto no sería posible que los dos gobiernos se pusieran de acuerdo para dictar ciertas disposiciones y nivelar sus aranceles para defender a ese contrabando?

Dr. M. V.—Es difícil, por no ser igual en ambos países la base de la recaudación aduanera.

R.—La cuestión límites podría decirnos el Sr. Ministro si ya se encuentra completamente finiquitada o falta todavía algo por resolver?

Dr. M. V.—La delimitación y amojonamiento de fronteras está completamente terminada hasta la confluencia de San Miguel o Sucumbios en el Putumayo. La línea de ese punto al **divortium aquarum** entre el Napo y el Putumayo quedará amojonada en el curso del presente mes; pues ya se halla en camino desde Bogotá el ingeniero que en unión del perito ecuatoriano debe verificar ese trabajo.

R.—Y respecto de la región comprendida entre Napo y Putumayo no se ha encontrado ninguna dificultad?

Dr. M. V.—El **divortium aquarum** entre el Napo y el Putumayo hasta el Ambiyacu y de allí al Amazonas, es línea arcaica que no requiere amojonamiento. Con todo, los Gobiernos se reservan la facultad de colocar mojones, si en algún punto, acaso, se necesitare.

Muy agradecidos al Sr. Ministro por la atenta acogida que prestara a nuestra curiosidad periodística nos despedimos de él deseándole todo género de felicidades en el viaje que hoy continúa y éxitos en la reanudación de sus labores diplomáticas en la bella capital colombiana.

res diplomáticas en la bella capital colombiana.

(De "El Telégrafo")

NOTAS LEONESAS

(Telegrama)

LOS ANDES.—Riobamba

Latacunga, diciembre 10

El Gobernador de la provincia dirigió un enérgico oficio al Tesorero Fiscal, exigiéndole el parte diario del movimiento de la oficina de su cargo, por cuanto para obras públicas y especialmente para el puente sobre el "Cutuchi", frecuentemente obstaculiza los pagos alegando falta de dinero.

El comerciante italiano Santiago Parodi, violentamente háse colocado en malas condiciones de comercio, ocasionando serios temores a los acreedores suyos.

Corresponsal

Vida Social

Vinieron de Quito los señores Coronel Manuel M. Larenas R., Antonio Cevallos, Carlos Cordovez, Cristóbal León, Cristóbal Toledo y Jorge Dávalos.

—De Guayaquil el señor Gustavo Vallarino.

—De la misma ciudad con dirección a Quito los señores Luis F. Veloz y familia, Cnel. N. Fuentes Robles y Cmdte. Victor M. Andrade.

—De Palmira el señor J. Alberto Donoso. Le saludamos.

—Marchó a Guayaquil el señor Carlos Angulo Cavada, periodista español.

—Está enfermo en Guayaquil el señor José A. Castillo, Director de "El Telégrafo".

—El sábado 7 de los corrientes tuvo lugar el matrimonio civil del Dr. Angel Enrique Yerovi con la señorita Lucrecia Acosta C.; fueron testigos el Dr. Arturo Zambrano y el señor Federico Acosta. Anoche, a las nueve, en la capilla de las M. M. Marianas se efectuó la ceremonia eclesiástica; sirvieron como padrinos la señorita Hortensia Acosta y el Dr. Arturo Zambrano Y.

CRONICA

—:—
Una vacante más...

Con carácter irrevocable presentó ayer la renuncia de su cargo el Sr. Julio Falconi, Colector especial de los fondos destinados a la rectificación de la línea férrea S. Chico—Riobamba, por tener que ausentarse indefinidamente del lugar.